
1

【历史记载】
北冰南移的尝试

——记广东省中山市花样滑冰队
（《人民日报》1990年 11月 23日第 4版 梁学增）

第七届全国冬运会花样滑冰预选赛爆出新闻：第 1支来

自南方的花样滑冰代表队——广东中山市队选手潇洒地出现

在哈尔滨冰上训练基地滑冰馆，向老牌冠军哈尔滨和长春的

大姐姐们发起了挑战。

为了发展我国冰雪运动，专家们提出了“北冰南移”的

设想，以期利用南方众多人口和雄厚的经济实力，推动冰雪

运动普及，早日在冬季奥运会上实现“零”的突破。于是，

历史最低气温为零上 6摄氏度的中山市成为中国第 1个实验

基地。4年前，中山市引用外资兴建了滑冰基地“广寒宫”，

内设一个 600平方米的人工制冷冰场。然而，观众围着“西洋

景”，会滑冰者却寥寥无几。于是，原吉林省花样滑冰队教

练伞家琪夫妇及其女儿伞彤（原长春市队选手）受聘到这里

工作，组成了“伞家教练组”，从此，中山市滑冰爱好者有

了自己的教头。伞教练采取了广种薄收的方法，先抓普及。冰

场每天下午至深夜对社会开放。尽管收费较高，滑冰者却络

绎不绝。中小学生更为踊跃，“挖门子”进入伞教练的培训

班，班内最多时竟达 200余人。目前，市滑冰俱乐部已有 100
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多名会员。伞教练暗中留心挑选尖子，组成了花样滑冰队。此

次来哈尔滨比赛的选手中，9罗的彭宇靖和 8岁的高雅莉仅

上冰两年多，她俩动作编排新颖、旋转跳跃自如，基本能完

成一周关跳和两周跳。行家们认为，她们身体素质好、基本功

扎实，很有潜力，不久将成为北国选手的劲敌。

伞教练兴冲冲地说，中山市爱滑冰者日众，尤其是赤日

炎炎的夏季，人们更喜欢到这里“避暑”。有时冰场上黑压

压的一片，好似节日的集市。南方人同样适合滑冰，出几名

全国冠军也是可能的。

                                


